

SUSCRICION
 En la capital. . . 4'50 pias. trimestre
 Fuera de la capital. . . 5 id. id.
 Ultramar, en oro. . . 18 id. semestre
 Idem un año en oro. . . 32 id.
 Extranjero. . . 7'50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado
 Redaccion y Administracion, plaza de San Francisco, 6, bajos.

LA LUCHA

ANUNCIOS
 En la primera pag. 1 pla. linea. — En la segunda, 75 cents. — En la tercera, 50 cents. — En la cuarta, 25 cents. y a los suscritores 12. — Anuncios mortuorios en la cuarta plana de 6 líneas en adelante y además 15 cents de recargo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio — Comunicados y remitidos desde 1'50 a 2 cts. setas la linea, a juicio de la Administracion. — Corresponsal en Paris para anuncios y recibos. A. Lorette, 61, rue Courmartin

AÑO XXX

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos

Gerona miércoles 15 de agosto de 1900

NUMEROS SUELTOS
25 céntos.

N.º 7.135

Sírvase V. probar los VINOS FINOS de mesa del conocido cosechero ANGEL G. de ARTECHE.--HARO--RIOJA.

Recomendados por su pureza y legitimidad á los paladares mas inteligentes y delicados.

De venta en colmados, confiterías y restaurants.

Representante en Gerona, D. Manuel Cisa, Cármen, 46.

PARRAFEADO

Buena, pero buena la armaron los consejeros de Moradillo. Así como el personaje de la zarzuela no abría la boca que no dijera un disparate, de la misma suerte los que formaban el consejo del gobernador, no decían *chut* sin que resultara una supina aberración, de manera que cuantos no estábamos conformes con el gobernador no teníamos que hacer cosa alguna para atraernos la voluntad y apoyo de la opinión, porque era sabido que determinación adoptada y hecha pública, medida beneficiosa para nuestra causa; de manera, que cuando se planteó el problema electoral, ya teníamos ganada la partida teniendo descontadas las barrabasadas que pudiera hacer Moradillo, barrabasadas que resultarían contraproducentes para él y los suyos. El calor desarrollado en toda la provincia era inmenso; los golpes de ciego que Moradillo daba imbuído por sus consejeros, eran conquistas nuevas para nuestra causa, y de tal manera estaba el horno, que bastaba que LA LUCHA hiciera patente tanta torpeza, para que la ira de aquellos caciques se desbordara y cayera sobre este periódico en forma de persecuciones judiciales, recogidas de sus ediciones y atropellos

en las personas de su director (que fué siempre el yunque de los impotentes) y de cuantos le ayudaban en aquella campaña tan decidida y tan constante.

Fuerte cosa era—y tú lo recordarás, amigo Perico—que siendo fusionistas sufriéramos aquellas vejaciones del ministerio fusionista sin que nos valiera la bula de Meco; nuestros lamentos á Sagasta, merecían palinodias más asquerosas que razonadas; Balaguer tenía en su mano los destinos de los buenos liberales de esta provincia y, como la cuña de la misma madera es la peor de las cuñas, contra nosotros vino sin compasión cuanto en ganas tuvieron los prohombres de aquella situación provincial liliputiense.

Con estas condiciones y en tal tesitura de ánimo, se presentó el periodo electoral, no sin que advirtiéramos que de la coalición ó llamado *pacto de Torroella*, alguno flojeaba, no precisamente de los que nada buscábamos, sino de aquellos conservadores que después de haber logrado actas de la coalición, temían que Moradillo les pusiera la proa y los derrotara. Yo quise tirar de la manta y no me dejaron: por cartas dije á alguno lo que venía al caso, siendo ello causa de que se enfriara una amistad antigua, y no pasó de allí la cosa porque la prudencia aconsejaba todo lo contrario. Lo pri-

mero era derrotar á Moradillo, el que nos había abandonado para ser nuestro perseguidor, y ante este interés supremo, se disimuló cuanto se pudo ocultando á nuestras fuerzas de dentro y fuera de la capital, las minucias de los débiles ó de los egoístas. Contábamos ya con la ayuda de muchos republicanos y con la de los neutros, que no veían con buenos ojos lo que sucedía con atropello de toda ley y de toda consideración.

En la candidatura oficial habían con especialidad dos distritos, en los cuales era indispensable librar la batalla, y estos distritos eran los de la capital y Figueras, y á fé que si tienes memoria, no habrás echado en el saco del olvido lo que aconteció. Moradillo, que venía siendo diputado por la capital del Alto Ampurdán, no podía presentar su candidatura siendo como era gobernador civil de la provincia, y no sé como fué que convino con mi amigo don Teodoro Baró que él se presentaría por el distrito de Castelltersol apoyándolo Baró y los fusionistas de Barcelona á cambio de él, Moradillo, presentar y apoyar la candidatura de don Manuel Henrich en Figueras, y así se hizo.

En la capital, los del llamado *pacto de Torroella* presentaron la candidatura de don Juan Fabra y Floreta y los de la disidencia la del afamado médico y liberal, aunque timorato, don José Ametller, de manera que reconcentrada en dichos distritos la lucha, en los demás el asunto era secundario, porque en algunos los candidatos se entendían con ambas partes, según demostraré si algún interesado se dá por aludido, y en los que había con tienda Moradillo andaba mendigando ó

amenazando con muy escasa fortuna.

En el Ampurdán se trabajó con mucho provecho: allí tenía Moradillo mucha confianza y nosotros no carecíamos de muy buenos amigos y de excelentes auxiliares. Tuve una entrevista con Baró, á petición de éste, para ver si se podía prescindir de molestar la candidatura del señor Henrich, é intentó el que LA LUCHA hiciera lo propio, y le contesté por mi cuenta y con autorización de quien podía autorizar, que era imposible lo que deseaba aún á despecho de nuestra voluntad, que siendo muy amigos de Baró y no teniendo resentimiento alguno con Henrich, á quien no conocíamos, nos veíamos precisados á combatir dicha candidatura solamente por estar patrocinada por Moradillo. Nuestras razones hicieron mella en el ánimo del amigo y solo pudimos ofrecerle que haríamos lo menos posible si las circunstancias nos lo consentían, porque á los ataques del gobernador había que contestar de todas suertes, sucediera lo que quisiera.

Más fuerte que en Figueras se presentaba la lucha en el distrito de Gerona, en el cual los cálculos no nos daban seguridad en la victoria, no porque las fuerzas nuestras no superaran en mucho á las de la disidencia, sino porque el acierto de ésta al elegir el candidato nos restaba un buen contingente.

Don José Ametller tenía grande arraigo en el país; sus amigos políticos eran pocos, pero los personales muchísimos; era liberal antiguo y extraordinaria su popularidad, amén de que en aquel entonces la lucha entre librecambistas y proteccionistas exaltaba los ánimos y Ametller levantaba la bandera de la protección sin tener en

— 137 —

—Otro día me presentará usted á Julia.
 —Cuando usted me lo indique.
 —Sabe usted que mi amistad y mi caja están á su disposición, dijo el conde de Anguilar, despidiéndose de don Alberto, el que, agradeciendo esta distinción, le acompañó hasta la puerta del cuarto. El primero bajó la escalera y salió de la fonda y el segundo entró en el cuarto de la hija de D. Hdefonso, que encontró sola; doña Rosa ya no estaba allí.

Julia tenía los ojos llorosos.

D. Alberto, al notar que estaba demudada su protegida, la preguntó:

—Julia, qué tienes? Has llorado?

—Si, pero las lágrimas que vertí no me las arrancó el dolor; las hizo brotar la alegría.

—Explicáte.

—Mi prima Rosa no sólo perdona mi extravío, sino que lo disculpa. No sólo no reniega de nuestro parentesco, sino que me abraza y desea que vivamos en el seno de la intimidad. Sabe que Alfredo me ama, y que yo le correspondo; y ella, que es su segunda madre, aprueba nuestros amores y me ha prometido que le aconsejará que me pida la mano, para poder de ese modo entrar en el hogar paterno, como la hija pródiga rehabilitada, á disfrutar con mi esposo la fortuna de mi padre. ¡Ya ves si tengo motivo para llorar de alegría!

—Si, Julia; la Providencia vela por tí mejor que pudo protegerte mi cariño paternal, y yo, agradecido á lo que por tí hace, le doy las gracias desde el fondo de mi alma, ya que logró poner en tu camino á un expósito noble y á una dama despreocupada, que menospreciando ciertos anatemas sociales, se atreven ante la faz del mundo á echar sobre tu frente digna al velo de las desposadas.

XIX

El pez grande se come al pez chico

Transcurrieron dos días desde las escenas anteriores.

Finalizaba el verano.

Era una noche plácida. La cerulea bóveda estaba limpia de nubes, y en su azul diáfano lanzaba su plateada lumbrera la luna llena, que aparecía en el firmamento como el broche luminoso de un inmenso manto desplegado.

La coronada villa estaba silenciosa, entregada en brazos del sueño, y no conseguía despetarla el ruido que de vez en cuando producía alguno que otro carruaje al correr por el empedrado de las calles.

Daba la una el reloj del ministerio de la Gobernacion.

Poco después un coche entró aceleradamente en la calle del Almirante y se paró ante una casa de construcción moderna y de elegantes proporciones. El cochero hizo sonar en la puerta del citado edificio dos fuertes aldabazos. Al mismo

cuenta que unos años antes hacía constar lo contrario en un manifiesto, si la memoria y los papeles no mentían.

En cambio, don Juan Fabra y Floreta no era conocido en este distrito, aunque era catalán de buena raza, había representado á la provincia en Cortes por un distrito de la montaña y venía precedido de la nota de libre-cambista, nota que era un doble inconveniente para nosotros, que habíamos de apurar el argumento para rebatir el proteccionismo del candidato de enfrente.

Y así constituidos los beligerantes, empezó la batalla. ¿Cómo terminó? Ya te lo recordará tu amigo.

MA-KA-KO.

DE TODAS PARTES

M. Vallot, el eminente director del Observatorio de Mont-Blanc, acaba de practicar curiosos experimentos de telegrafía sin alambre, con un globo en libertad.

El punto transmisor se hallaba dispuesto á un centenar de metros de la fábrica del Landy, punto de partida del globo. Componiase de aparatos especiales, que transmitían las ondas hercianas por medio de una antena compuesta de un alambre de cobre asilado de 40 metros de longitud, suspendido á un pequeño globo cautivo de 50 metros cúbicos.

El receptor estaba situado en el globo libre conducido por M. Vallot; su radio conductor estaba en comunicación con un alambre de cobre aislado de 50 metros de longitud, suspendido verticalmente á la navicella y terminado por una masa metálica.

Como únicamente se trataba de determinar el principio científico de la comunicación, se limitó á tomar nota de las señales rítmicas. Así, pues, el conductor se componía tan solo de un timbre sin registro alfabético.

En estas condiciones, el timbre sonó en el globo hasta una altura de 600 metros, siendo aproximadamente de 5 kilómetros la distancia horizontal del punto de partida. El timbreo se percibió, aunque mas debilmente, hasta 800 metros y á una distancia de seis kilómetros. Añadamos que el viento que se levantó había acabado por inclinarse casi horizontalmente la antena del transmisor suspendida en el pequeño globo cautivo, y que en esta posición los gasómetros de la fábrica se hallaban interpuestos entre el punto de partida y el globo.

A pesar de estas circunstancias del todo desfavorables, el experimento de M. Vallot ha demostrado, en principio, lo posibilidad de establecer

una comunicación, por medio de la telegrafía sin conductor, entre puntos situados en tierra y los aerostatos en libertad, ó sea sin ningun punto de contacto con el suelo.

Desde Madrid

El gran triunfo obtenido en París por el sabio catedrático español Sr. Ramón y Cajal, ha llenado de júbilo y de orgullo á no pocos españoles de los que se atribuyen siempre una parte de los honores que sabe y puede conquistar alguno de los compatriotas. Yo creo que esos honores deben alcanzarse á la Patria solo cuando ésta haya contribuido á que sean legados, y entiendo que cuando esto no se hace, el honor, el prestigio y el triunfo corresponden por entero y exclusivamente al honrado, al prestigioso, al triunfante.

El júbilo y el orgullo que ahora experimentan aquellos españoles, no están, sin embargo, exentos de tristeza, porque al cabo de tanto tiempo como hace que el señor Ramón y Cajal es conocido por sus talentos extraordinarios fuera de su país, en éste se reconoce ahora (excepción hecha de algunos hombres ilustrados que lo reconocían antes) que es un sabio de cuerpo entero y que se encuentra abandonado y cabalgando de los elementos mas precisos para continuar haciendo que progrese la ciencia.

Este mismo demuestra á que punto llegan los méritos del Sr. Ramón y Cajal. Que adelante en su camino un hombre que cuenta con la protección de su país para que sus investigaciones continúen y aumenten, nada tiene de particular; que le haga el sol, sin protección alguna y desconsoladoramente olvidado por todos y que llegue á conseguir en el extranjero la fama merecidísima de que disfruta el señor Cajal, es portentoso.

Ahora se pide para él esa protección; pero ya verán mis lectores, ya lo verán desgraciadamente, como esa petición solo se hará durante estos primeros días que sigan al de la concesión del premio en país que no es el del sabio. En cambio, obsérvese cuanto se habla, cuanto se dice, y cuanto tiempo se repite que la sociedad española con el Gobierno á la cabeza debe preocuparse de la triste situación del cruel-

mente explotado mayoral de un tranvía ó cualquiera otro obrero de los que se declaran en huelga un día si y otro no. El señor Cajal no huelga; trabaja en la cátedra, trabaja en su gabinete, y á fuerza de trabajar siempre consigue sin agena protección ni auxilio alguno todos los honores que ha sabido alcanzar solo, y de estos honores toma ahora para sí cada español la parte que quiere. Pues bien: á pesar de esto aún no he oido decir á nadie que el señor Ramón y Cajal sea un explotado, y del obrero que no sabe hablar, ni leer, ni escribir, ni hacer que prospere el negocio á que vive dedicado, ni honrar á la Patria, lo estoy oyendo todos los días...

Antes decía: «Obsérvese.» Ahora digo: «No se observe.» Así se evitarán dolores, porque ojos que no ven corazón que no siente.

Ahora mismo se trata no muy humanamente al señor Cajal. Se pide que se le concedan recursos para que pueda disponer de elementos con que no contó antes y siga trabajando; recursos para que adquiera elementos con que trabajar mas; no para que descanse tras de continua y fructífera labor. Para el mayoral, para el panadero, el albañil, etc., etc., que trabajen menos cada día y cada día cobren más. (No quiere esto decir que yo desprecie al obrero; es muy útil y apreciable su labor; pero lo llamado justo debe serlo y ahora aquí no veo la justicia, aunque luego se quiera hacer con la erección de una estatua.)

Para ser sabio aquí se necesita una extraordinaria abnegación. El sabio es generalmente pobre; ganar dinero le cuesta Dios y ayuda; mas como allí donde va lleva prestigio y da reales á la reunión, viene un sabio extranjero, se le quiere obsequiar, se organiza en su honor un banquete y se invita al español para que asista á la fiesta... pagando la cantidad que le corresponda y que asciende próximamente á lo que importa la remuneración de un escrito científico publicado en una revista que pague bien el trabajo. Da miedo que si aquí la sabiduría no produce dinero, le cuesta. ¿Se quiere más abnegación? Pues la hay. El sabio extranjero obsequiado queda agraciado á los organizadores del banquete... y la sociedad hablando del progreso.

Carmón.

12 de agosto 1900.

LOS FERROCARRILES

Otra vez vuelve á hablarse de la prórroga de la concesión á las compañías de ferrocarriles, á cambio de ciertas ventajas que éstas proporcionen al Estado.

El corresponsal de *Le Temps* comunicó la noticia á su periódico en un telegrama de San Sebastián, atribuyendo al señor Silvela el propósito de obtener por este medio los recursos necesarios para los nuevos gastos de obras públicas.

Y *El Correo* hace notar, que como el *Heraldo* recordase la campaña de *El Imparcial* y de *El Tiempo* cuando el año 96 trató el señor Cánovas de hacer dicha concesión, afirma *El Imparcial* que sus ideas en este punto no han variado; y en cuanto al ministro de Agricultura, escribe la siguiente declaración:

«Es cierto que los nuevos gastos de obras públicas no gravarán sobre los presupuestos ordinarios; pero no lo es menos que no hay nada, absolutamente nada pensado, propuesto ni en estudio en cuanto á la prórroga en las concesiones á las compañías ferroviarias.»

El tiempo, pues, es el llamado á decir la verdad de lo que se haya pensado ó piense respecto del asunto.

Nuestro comercio de aceites

El centro de información comercial del Ministerio de Estado acaba de publicar las estadísticas de importación y exportación de aceites de oliva en los principales mercados productores.

La importancia que para nuestro país representa la riqueza olivarera, y el interés con que debe seguirse el movimiento comercial de las demás naciones en este ramo de la industria, nos mueven á insertar algunos datos relativos al asunto.

En 1898 enviamos á Austria Hungría 32.364 quintales métricos de aceite. Ninguna nación llegó á esta cifra, debido á las malas consecuencias de los temporales en las costas de Italia.

Las exportaciones á Inglaterra, en 1897, fueron poco importantes.

Basta decir que solo enviarnos 306.000 kilogramos y que nos llevarán ventaja en

—No se ha realizado tu vaticinio.

—A Dios gracias!

—Alfredo creyó en la veracidad de la historia de mi vida, que le referí sinceramente.

—Sí; cuando hablas se conoce que no mientes, en tu acento, en tu fisonomía, en las frases que salen leales y seguras de tus labios. Cumplí mi misión, y aunque para mí será cruel martirio, debo separarme de tí, al dejarte bajo el amparo de tu esposo, que de hoy en adelante debe ser tu legítimo protector.

—Eso no lo consentiré, Alberto.

—Es indispensable. Mi afecto paternal sería una nube negra que empañaría el cielo de la felicidad de Alfredo y de la tuya: mi destino en la tierra es ser siempre oscura nube; como ésta, tengo que caer y disolverme en el océano de la vida.

—Ya que antes lloré de alegría, no me hagas ahora llorar de dolor, contéstame Julia con verdadero sentimiento.

—Es mi resolución irrevocable: para tu ventura es preciso mi sacrificio; haré un sacrificio más.

—Alberto!

—Para probarte que no estoy resuelto á cejar en este punto, te diré que he desistido de alquilar la habitación que para que tú la ocuparas, había solicitado, porque por Rosa supe lo que me has confesado en pocas palabras. ¿Cómo ha sido tan breve vuestra entrevista?

—Estábamos efectadas las dos: mi prima, además, tenía prisa y se fué enseguida, después de comprometerme á que fuera á comer con ella mañana y á referirle de sobremesa cuanto me sucedió desde que abandoné la casa de mi padre.

—Rosa quiere á Alfredo como á un hijo.

—Como tú á mí. Es su consejera.

—No la acompañe hasta aquí porque me estaba esperando en mi cuarto el conde de Aguilar.

—Me lo refirió.

—El conde desea conocerte.

—A mí preguntó Julia con extrañeza.

—Sí; conoció á tu madre.

—Por qué no vino contigo?

—Lo ignoro... Cuando le dije que estaba Rosa visitándote, me suplicó que dejara para otro día su presentación.

—Eso es extraño!

—Verdaderamente es inexplicable. Me necesitas? preguntó D. Alberto como despidiéndose.

—No... por qué lo preguntas?

—Porque tengo que salir.

—Se acerca la hora de comer.

—No faltaré á la mesa redonda. Hasta luego.

Casi de repente, como notarán los lectores, el protector de Julia se despidió de su protegida y salió del cuarto de la fonda y de ésta. Cuando se encontró en la calle, ensimismado y pensativo, sin poder apartar su imaginación de un pensamiento fijo que le torturaba, se dijo á sí mismo:

—Me vuelvo á quedar sólo en el mundo, como cuando murió Isabel. Entonces era aún joven; ahora soy anciano. Para qué he de vivir? ¿á qué he de consagrar los años inútiles que me quedan de vida? La nube negra tendrá que caer y disolverse en el océano.



la cantidad y en el precio Francia, Italia y Turquía asiática. Bien es verdad que la mayor parte del aceite que recibe Inglaterra, se destina á usos industriales, y para tal aplicación no es lógico suponer que empleen calidades excelentes.

A Montevideo exportamos, 402.655 kilos, en 1898. Solo Italia superó esta cifra.

EL GRAN TELESCOPIO DE LA EXPOSICION DE PARIS

Antes de pasar á hacer las consideraciones que ofrece la luna, vista con el auxilio de los actuales telescopios, conviene que demos una noticia detallada del más grande de todos ellos. El de 1900 en Paris, llamado con razón el «Coloso» por ser el que tiene mas aumentos, por los descubrimientos que ofrecerá y por los servicios que prestará á la ciencia.

Está realizado en el palacio de la óptica en una hermosa galería que mide 65 metros de largo por 9'50 de ancho, orientado rigurosamente de N. á S., siguiendo el meridiano. Su tubo, de 60 metros de largo, es de palastro ó planchas de acero de 2 mm. de grueso, de 1'50 m. de diámetro, formado por 24 trozos unidos con clavos remachados. Está sostenido por 5 pilares de hierro y de mampostería, siendo sus partes principales el objetivo ó reflector, que está colocado ante la parte inferior del tubo, y el coniar, situado en el primer piso del salón de fiestas que hay en dicho Palacio de la Óptica en la Exposición.

Es sin disputa el mayor de los telescopios construidos hasta el presente. El más grande que se conocía era el del observatorio de Yerkes, que figuró en la Exposición de Chicago, cuyo lente del objetivo media 105 centímetros de diámetro y su distancia focal era de 20 metros. El coloso de 1900 tiene una lente de 25 centímetros de diámetro y 60 metros de distancia focal, siendo su peso de 20 toneladas.

Pero ¿cómo dirigir por el cielo una masa semejante, mas alta que el monumento á Colón? Además de la fuerza motriz sería necesaria una cúpula de 64 metros de elevación, cuya construcción habría costado millones de francos. No había otro recurso que adoptar el sistema Foucault, seguido ya en parte en el observatorio de Paris para un telescopio que no hace muchos años se construyó, cuyo reflector mide 120 centímetros de diámetro, pero que por desgracia quedó deformado por su propio peso. Consiste este sistema en colocar en la extremidad inferior del tubo el espejo cóncavo reflector, y en la otra extremidad un espejo plano que por medio de un aparato de relojería se mueve con tanta facilidad que sigue el movimiento de los astros, reflejando sus rayos siempre en la dirección que conviene á la gran lente, permitiendo todo este estar el tubo en dirección casi horizontal. Hay, además, dos oculares: el uno para las observaciones visuales y el otro para los trabajos fotográficos, que van los dos montados en un carro que corre sobre raíles, para ser colocados delante del telescopio.

Los vidrios del espejo reflector, como los demás, han sido fundidos en los talleres de M. Mantois, en Paris. Cada lente, por ser acromática, está formada de vidrios desigualmente dispersivos: el uno convergente, de *crón*, y el otro divergente, de *flint*, pesando el primero 360 kil. y el segundo 230, costando los dos 700.000 francos. La fabricación de tales masas de vidrio, sin estrías, rajás ni protuberancias, sino que sea terso, pulido y con la debida curvatura, supone un trabajo gigantesco, cuyo resultado feliz no siempre puede asegurarse por estar espuesto á muchas quebraduras; ha sido ejecutada por M. Gautier, como también su montaje en dicho Palacio de la Óptica.

El alcance directo de este telescopio no pasa de 10.000 aumentos; pero es reforzado por medio de grandes proyecciones. En el mismo palacio, inmediato al telescopio, hay el salón de fiestas, que lo es también de las grandes proyecciones de los astros. La pared del fondo forma una pantalla gigantesca, en la cual aparecen

proyecciones verdaderamente maravillosas por sus dimensiones, su limpieza y la intensidad de su iluminación.

Con los clichés lunares 50 por 60 obtenidos por M. Loewy en el gran telescopio, la luna, si la pantalla lo permitiese, aparecería con un diámetro de mas de 60 metros, 100.000 veces aumentada. Amplificando los clichés 60 por 60 de M. Gautier, los aumentos llegarían á 300.000, de modo que prometerían ver el astro lunar como á pocos metros de distancia. La fórmula *la luna á un metro*, vendrá que será una realidad; porque como los descubrimientos celestes han estado en razón directa de la perfección de los instrumentos de observación, el telescopio de 1900, con el auxilio de la astronomía física y demás ciencias, puede obtener conquistas de gran interés.

Con tales medios la luna aparece en la pantalla con un diámetro de 25 metros. El espectáculo es grandioso, verdaderamente impresionable. Todos los detalles de los volcanes con sus berdes y profundidades, las montañas y desiertas llanuras de la luna, aparecen con una limpieza increíble; parece, según dicen, que uno no tiene mas que dar un paso para alcanzar los valles lunares. Pero no se ve allí nada que indique la atmósfera, nada de agua, nada de vegetación, ninguna señal de obra humana, sino que todo es desierto, todo árido, todo una espantosa soledad.

M. A. Saurina, Pbro.



ALMUERZO

Huevos á la marinera.—Pichones á la rusa.—Espárragos á la penmayer.—Queso.—Postros.

COMIDA

Sopa flamenca.—Costillas de carnero.—Vaca á la moda.—Chuletas de ternera á la jardinera.—Pasteles á la financiera.—Postros.

Espárragos á la penmayer.

Se cuecen en agua y sal, se cortan en trocitos menudos poniéndolos á secar en una servilleta que está bien caliente, para que no se enfrien. Se confecciona una salsa compuesta de manteca, yemas de huevo, una cucharada de vinagre, sal y pimienta, la cual se traba al baño María. Se sirven en una fuente bañados en dicha salsa.

Costillas de carnero.—Se toman costillares de carnero y se sacan los solomillos ó lomos; uno de los costillares se mecha con pedazos de tocino y con perejil otro, se ponen al asador durante una hora, colocándolos despues en un plato, echándoles por encima una salsa preparada al efecto.

Leon Loty

(Prohibida la reproducción.)

NOTICIAS

Dicen de Roma ocurrió anteyar por la mañana un choque entre dos trenes en Pont Salario, á doce kilómetros de Roma. El Rey y la Reina asudieron al lugar del suceso. El número definitivo de muertes á consecuencia del choque es de 15. Han ingresado 31 heridos en los hospitales, pero otros se dirigieron directamente á sus casas. A escepción de la comisión belga, no figura ningún extranjero entre los muertos ó heridos.

Se ha ordenado la prisión de des empleados de ferro-carriles que no hicieron las señales reglamentarias.

—El programa que el quinteto «Artístico Gerundense» ejecutará hoy por la noche en el «Café de la Independencia», es el siguiente:

- 1.º Overture, «Alegres Comadres», Nicolai.
 - 2.º «Czardas», núm. 1, Michiels.
 - 3.º «El Trovatore», fantasía, Verdi.
 - 4.º «Lohengrin», Wagner.
 - 5.º «Serenata Española», Albenis.
 - 6.º Suite de walses, Wandteuffel.
- Como de costumbre, mañana también

habrá concierto, ejecutando el quinteto seis escogidas piezas de su vasto repertorio.

—Dicen de San Sebastián que el ministro de la Gobernación ha terminado el decreto sobre el restablecimiento de la hora oficial, el reglamento para la aplicación de la ley relativa á los accidentes del trabajo y el decreto acerca de la estadística del trabajo.

—Se encuentra en San Hilario Sacalm tomando aquellas salutíferas aguas, el coronel de la Guardia civil don Joaquín Aguado.

—Se han aprobado los gastos de las comisiones conferidas durante el mes de junio último, al celador de fortificaciones de esta plaza, don Alberto Salazar.

—El sábado próximo se unirá en lazo indisoluble la señorita doña María Buscarién con nuestro amigo el joven ayudante de Obras públicas, que presta sus servicios en la Jefatura de esta provincia, don Sabas Elorduy.

Per anticipado deseamos á los futuros novios muchas felicidades.

—Se ha concedido el exequatur para ejercer el cargo de agente consular de Francia en Puigcerdá, á Mr. Benaventura Carbonell.

—Parece que la Guardia civil del puesto de Blanes tuvo conocimiento de que el vecino de Palafolls Damián Abuye, había circulado la noticia de que al pasar con su carro por el punto conocido por «Tierra negra», sito en la carretera de Madrid á La Junquera, le habían salido unos hombres robándole el dinero que llevaba, unas 50 y pico de pesetas, producto de la venta de unos melones ó sandías que había realizado.

La benemérita, en virtud de lo denunciado, hizo las gestiones convenientes para esclarecer el hecho, y según parece, han dado por resultado no ser cierto el mencionado robo según manifestación del Damián Abuye, cuyo sujeto ha sido puesto á disposición del señor juez municipal de Massanet de la Selva.

—Por orden gubernativa ha sido puesto en libertad en Figueras, el detenido Miguel Figaredo.

—La benemérita ha denunciado al vecino de San Juan las Fonts Ramón Viern, por haberla sorprendido cazando con reclame.

—Según nos participan, sin que nosotros salgamos garantes de la noticia, en una casa de comidas, sita extramuros de esta ciudad—que bien pudiera ser la calle del Carmen—se sacrifican los sábados reses lanaras.

De ser esto cierto, lo que las autoridades pueden averiguar, pues nosotros no queremos afirmarlo ni negarlo, correría peligro parte del vecindario de proveerse de carne que no reuniera los requisitos necesarios para el consumo.

—El Ayuntamiento de Cadaqués, interpretando los sentimientos de toda la población, ha acordado honrar la memoria del sabio decano de la facultad de Farmacia de Barcelona doctor don Federico Tremol, cambiando el nombre de la plaza llamada del Portal por la del doctor Tremol, colocándose á este efecto una lápida en la fachada de la casa en que nació tan proclamo cadaquesense y otra en la sociedad «La Benéfica.»

—En la calle de Gerona de la villa de La Bisbal, rñeron el domingo por la tarde, según parece por cuestiones de familia, los vecinos José Batlle y José Gabert, recibiendo los dos varios golpes y rasguños y además el primero una herida en la cabeza causada con una piedra.

—El domingo á media noche se incendiaron tres almares contiguos á un manco propiedad del vecino de Castelló de Ampurias don Tomás Martí Macelis, que posee en la carretera de Rosas.

Gracias á los auxilios de las autoridades y buen número de vecinos pudo dominarse el voraz elemento despues de tres horas de incasantes trabajos, no ocurriendo por fortuna ninguna desgracia personal.

Se cree que se trata de un hecho intencionado, pues parece que se observó al iniciarse el incendio que los tres almares ardieron á la vez.

El Juzgado entiende en el asunto.

—La Guardia civil del puesto de Olot encontró pescando con red á un sujeto, el cual al divisar á la benemérita se dió á la fuga dejando abandonados los artefactos de la pesca.

—Esta mañana se celebrará en nuestra Santa Iglesia Catedral, con toda solemnidad, la fiesta de la Asunción de la Virgen, cantándose á las diez una notable misa por la capilla de dicha iglesia, teniendo lugar á las cuatro de la tarde la acostumbrada procesion, la cual recorrerá el curso de costumbre.

—De La Cerdanya de Puigcerdá:

«La tarde del pasado lunes regresaron de Seo de Urgel los señores obispo y general gobernador de Perpiñan, y el nieto de este, joven de diez y seis años.

»A los dos personajes les faltaban materialmente palabras para expresar su agradecimiento por todos los obsequios y distinciones que habian sido objeto en la histórica ciudad del Segre.

»Y en verdad, no habia para menos, porque nunca podian imaginar verse recibidos á las puertas de la población por todo el Ayuntamiento, todo el Juzgado, el Cabildo catedral y la numerosa oficialidad de la guarnición, que les acompañaron hasta el palacio cardenalicio, festejándose el repique de las campanas.

»Al llegar al pié de la magestosa escalinata, bajó su eminencia para abrazar al señor obispo, quien lloraba de emoción.

»Desde aquel momento, no cesaron las manifestaciones de consideración y de simpatía hacia los dos ilustres huéspedes, figurando entre ellas un suntuoso banquete que les ofreció la oficialidad, en el cual se pronunciaron los más entusiastas brindis, y se dirigió una afectuosa salutación á S. M. la Reina Regente.

»El mismo brillante cortejo que les habia recibido les despidió, acompañándoles parte de él hasta donde les permitió el camino el paso de carruajes.

»El martes, luego despues de haber celebrado el señor obispo en esta iglesia parroquial, marchó con el general y con las familias de ambos á Re, en donde el general de Rivera les obsequió con un almuerzo, al paso que pudo el distinguido militar francés admirar la magnífica cuadra de caballos de raza, que todos conocemos.

»Por la tarde, el general regresó á Perpiñan, y el obispo se trasladó á Font-Romeu, en donde permanece todavia, admirado de la belleza de la comarca, y de las excelentes condiciones de su clima.

»No puede menos que satisfacer á todo buen español el ver como, aun en los mas apartados rincones de nuestro suelo, se saben tributar á dignos funcionarios extranjeros los honores que se merecen, y que debidamente estima la nación por ellos representada.»

RESULTADO POSITIVO

Los vómitos, acedias y diarreas, se curan con el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos*.

Las GOTAS CONCENTRADAS de **HIERRO BRAVAIS** con el remedio más eficaz. Contra la ANEMIA, los COLORES PÁLIDOS, etc. Véase Farmacia y Droguerías. Depósito: 130, Rue Lafayette, PARIS.

Distracciones

Entre gente de teatro:

—¡No sé por qué han contratado á la Pirofani como tiple! ¡Es una desgraciada que no tiene facultades!

—¿Y eso qué importa? Para cantar *La Mutati Portici* no necesita voz.

En un café se presenta un criada y pregunta en el mostrador:

—¿Venden ustedes hielo?

—Si.

—Pues déme usted un kilo. Pero, sobre todo, que esté muy fresco.

Boletín religioso

SANTO DEL DIA

La Asunción de Nuestra Señora

CUARENTA HORAS

Están en la Iglesia de San Pedro.

Se descubre á las 8 de la mañana y á las 6 y cuarto de la tarde, y se reserva á las 11 y media de la mañana y á las 8 y cuarto de la noche.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.

MAGNESIA GRAU ROMANATY

aromática y efervescente

Es sumamente agradable y eficaz por sus componentes químicamente puros, su preparación especial y conservación indefinida. Según la dosis, es el mejor refresco ó el purgante más suave. Véase la instrucción que acompaña cada frasco.

La toman con avidez los niños y las personas de estómago delicado. Una peseta el frasco con tapón de vidrio.—Tomando seis ó mas frascos se hacen importantes escuentos.

DEPÓSITO: Farmacia de Grau Romanaty. ABIERTA TODA LA NOCHE. PROGRESO, 4, GERONA

R. GRAU, MÉDICO ESPECIALISTA. Autor de una Memoria sobre el Tratamiento de la Sífilis, premiada por la Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona. CORTES, 220, bis, 1.º, 2.º, BARCELONA

Dedicado desde el año 1879 al tratamiento de las enfermedades propias de las señoras (flujos, irritaciones, escoriaciones, desviaciones, etc., de la matriz, ovarios, etc., etc.)

VÍAS URINARIAS

(Blenorragia, Blenorrea, Estrechez de la uretra, Catarro de la vejiga, Calculos, Hidrocele, Orquitis, Chancros, Espermatarrea, Impotencia, Esterilidad, etcétera, et., y Sífilis,

Cortes, 220, bis, 1.º 1.ª (frente a la Universidad) de 2 a 4 de la tarde.

NUTRITIVO HEYDEN

EL MEJOR DIGESTIVO CONOCIDO

Produce un aprovechamiento mayor y más rápido de los alimentos.

Reconstituyente poderoso y gran estimulante del apetito.

Se extrae de los huevos frescos de gallina. De venta en todas las farmacias y droguerías. Por mayor, en los centros de específicos y D. Gustavo Reder, Zorrilla, 23, Madrid.



En la imprenta de este diario se reciben anuncios mortuorios hasta las 6 de la tarde para la primera y cuarta página, y hasta las 8 de la noche para la segunda y tercera.

Aprendiz

Se necesita uno en la Imprenta de este diario, Plaza de S. Francisco, núm. 6.

PÍLDORAS DE RIAZA

DE **Perez Negro**

Recomendadas por médicos y enfermos, como la mejor preparación que se conoce para curar fiebres intermitentes, ya sea *Tercianas, Cuartanas ó Cotidianas*.

No hay necesidad de privarse de ninguna clase de alimentos.

¡Veintinueve años de éxito! Caja con 80 píldoras, 5 pesetas, media con 40, 3 pesetas. De venta en todas las mejores farmacias, de la provincia y en la *Sociedad Farmacéutica Española* en Barcelona; remitiéndolas también directamente su autor, previo pago de su importe, sin aumento de precio, desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de Perez Negro, Ruda, 14, Madrid.

Lecciones de piano, solfeo y canto por el profesor

D. RAMÓN SOLER

Treinta años de práctica. Lecciones en casa y a domicilio.

Rambla de la Libertad, 12,-2.º



FUERZA MOTRIZ

de 2 a 3 céntimos caballo-hora, ó sea de 3 a 5 céntimos kilovatt-hora, con los gasógenos y motores á gas pobre.

M. Taylor y C.ª de París
(Prvilegiados)

Dirigirse en España á los señores SANSINENA É HIJOS, San Sebastián.

Consultorio Médico QUIRÚRGICO INTERNACIONAL

dedicado á las enfermedades crónicas y á la Cirugía en general.

Tratamientos especiales mediante elementos físicos, con los cuales durante seis años consecutivos ha obtenido este Centro innumerables curaciones, como con las corrientes de alta frecuencia del doctor Arsonval, la franklinización, baño, ducha y soplo electrostático, faradización, galvanización, radiografía, radioscopia; inhalaciones de ozono, balsámicas, antisépticas; vaporizaciones al frío y al caliente, duchas nasales, oculares, auriculares, uretrales é intrauterinas, espectroscopia, urinoscopia y todos los elementos sancionados por la práctica en los establecimientos similares. Nuevos aparatos de Ortopedia y prótesis dentaria, desollando el Automoto-eléctrico para la curación de hernias, con patente de invención, y la dentadura he aluminio dorado. Consulta diaria de 9 a 12 de la mañana y de 3 a 7 de la tarde.

ARMENAL, 1, MADRID. L. N.

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., ect.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital.	4'50 ptas.	trimestre
Fuera de la Capital.	5	»
Ultramar, en oro.	18	» semestre
Id. un año en oro.	25	»
Extranjero.	7'50	» trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.